

**Auteur:** Pologne

**Commission:** "Europe for peace"

**Problématique:** "Quelle convergence diplomatique et quels plans d'action européens face aux principaux conflits qui menacent la stabilité mondiale ?"

La Pologne est une république parlementaire dirigée par un chef de gouvernement, le Premier ministre, et un chef d'État, le président. Le gouvernement est structuré autour du conseil des ministres. Le pays est divisé en 16 provinces, qui correspondent pour l'essentiel aux régions historiques. Elle est un état démocratique de droit au sein duquel le Sejm (la Diète) et le Sénat exercent "le pouvoir législatif, le Président de la République et le Conseil des ministres exercent le pouvoir exécutif, les cours et tribunaux exercent le pouvoir judiciaire". Donald Tusk a été élu le 13 décembre 2023 comme premier ministre, il est de nos jours à la tête du gouvernement polonais et souhaite rétablir l'état de droit et restaurer la démocratie tout en suivant les valeurs européennes. La Pologne fait partie de l'OTAN depuis 1997 et elle adhère ainsi l'Union Européenne en 2004. La Pologne est le 5ème pays le plus peuplé de l'Union européenne et le 6ème Etat membre le plus riche (PIB). Entrée au sein de l'UE en 2004, la Pologne joue un rôle essentiel dans le débat européen. Elle est la première bénéficiaire des fonds de cohésion européens. Entre 2021 et 2027, le pays reçoit la plus grosse dotation de l'UE liée à la politique de cohésion, à hauteur de 76,5 milliards d'euros sur six ans afin de soutenir, entre autres, certaines régions peu développées par la construction d'infrastructures de transport, la promotion des énergies renouvelables et les politiques d'éducation. Le premier ministre Donald Tusk vise à se réinsérer à nouveau et plus fortement dans la scène européenne, ce qui rend ce pays un acteur indispensable dans l'union européenne pour la résolution et la prévention de conflits mondiaux.

Dans le contexte des tensions géopolitiques actuelles, plusieurs enjeux majeurs suscitent l'attention de la Pologne. La dépendance de la Pologne à l'égard du gazoduc de Moscou, d'où proviennent 55 % de ses approvisionnements en gaz, expose le pays à un risque significatif en cas de coupure des approvisionnements par la Russie. Cette perspective soulève des préoccupations quant à la sécurité énergétique et politique de la Pologne, et incite le pays à rechercher des solutions alternatives. Tout de même la dépendance des pays européens envers les ressources d'hydrocarbures provenant de Russie pose un problème en ce temps de conflits et une probabilité de guerre. Notre pays cherche alors des solutions pour faire face à ce problème à l'échelle européenne.

Les évocations des génocides juifs et des leçons à tirer du passé, notamment citées par Alex Hinton, titulaire de la Chaire UNESCO pour la prévention des génocides, rappellent à la conscience collective polonaise les souffrances endurées par les Juifs en Pologne et dans toute l'Europe. Les événements à Gaza ravivent les peurs et les traumatismes chez de nombreux Polonais, en particulier ceux dont les ancêtres ont été victimes de ces atrocités, soulignant ainsi l'importance de la mémoire collective et de la prévention des conflits.

Alors que certains pays européens se positionnent en faveur de la Chine en raison de leur partenariat économique, la Pologne a également intensifié ses relations avec la Chine ces dernières années. Cette dynamique est alimentée par plusieurs facteurs, notamment le Partenariat stratégique entre la Pologne et la Chine, le Dialogue stratégique entre les deux pays, la coopération régionale et la participation au Format « 16+1 ». La Pologne, pays de transit sur cette « Nouvelle Route de la Soie », pourrait également en tirer un profit. Du point de vue géographique, la Pologne est une porte d'entrée vers l'Union européenne. Une fois la frontière orientale de la Pologne (et donc de l'Union européenne) traversée, les marchandises peuvent librement circuler dans toute l'Union. Pour cette raison, la Pologne pourrait être une destination privilégiée pour les investissements, y compris chinois. Les entreprises polonaises pourraient en bénéficier. Ces développements reflètent les efforts de la Pologne pour renforcer ses liens diplomatiques et économiques dans un contexte géopolitique où sont présentes de nombreuses tensions. C'est donc pourquoi, notre pays, dirigé par le premier ministre Donald Tusk, veut prendre part d'une plus grande responsabilité et participation dans la scène européenne pour arriver à une résolution et prévention de conflits actuels et futurs.

L'orientation fondamentale de la politique étrangère et de sécurité de la Pologne est atlantiste, reposant principalement sur la garantie de sécurité américaine et sur l'OTAN face à une menace russe perçue comme existentielle. L'invasion du territoire ukrainien a renforcé ce sentiment d'insécurité vis-à-vis de la Russie et a resserré les liens entre les États-Unis et la Pologne, illustré notamment par les deux visites du président Biden à Varsovie depuis le 24 février 2022 et par le nombre de troupes américaines présentes sur le sol polonais, désormais supérieur à 10 000. Bien

qu'elle consacre déjà 2% de son PIB à son budget de défense depuis 2016, la Pologne alloue désormais 4% de son PIB à ces dépenses. Elle favorise traditionnellement l'achat de matériel militaire aux États-Unis. La Pologne a immédiatement et massivement soutenu l'Ukraine, tant sur le plan politique et diplomatique en soutenant son adhésion à l'UE et en favorisant des progrès rapides vers l'adhésion à l'OTAN, que sur le plan militaire avec des livraisons massives, notamment de près de 300 chars T72 et PT91, de 14 chars Leopard 2 et d'un nombre limité d'avions MIG-29, ainsi qu'en jouant un rôle de plateforme logistique pour les livraisons internationales d'armes et d'équipements à l'Ukraine. Depuis le début de l'invasion russe en février 2022, la Pologne a manifesté un soutien fort à son voisin ukrainien, accueillant près de 1,6 million de réfugiés fuyant le pays, et plaidant en faveur de sanctions plus sévères contre Moscou. La Pologne aspire à devenir le principal partenaire pour la reconstruction de l'Ukraine. Pour l'instant, Tusk a appelé à une "mobilisation complète du monde libre, du monde occidental, pour aider l'Ukraine à remporter cette guerre", soulignant également la nécessité d'une coopération plus étroite entre les nations européennes.

Concernant le positionnement de la Pologne dans les tensions entre la Chine et Taïwan, la situation demeure incertaine. Le 29 juillet 2023, Bob Chen, à la tête du Bureau de représentation de Taipei en Pologne, a signé un accord de coopération avec Wojtek Wilk, président et directeur général du Centre polonais pour l'aide internationale, pour apporter de l'aide à l'Ukraine au nom du gouvernement taïwanais. Ce partenariat prévoit la mise en œuvre de divers projets, tels que la reconstruction d'hôpitaux, d'écoles et de résidences pour personnes âgées, ainsi que la fourniture de matériel humanitaire aux centres de réfugiés en Ukraine. Cependant, la Pologne entretient également des liens économiques forts et des projets futurs avec la Chine, ce qui rend sa position dans ce contexte incertaine.

Ainsi, en ce qui concerne le conflit entre Israël et la Palestine, le ministre des affaires étrangères Zbigniew Rau a lancé un appel en faveur d'un cessez-le-feu entre Israël et le Hamas. De même, le Premier ministre Donald Tusk a appelé à une coopération accrue entre les pays européens pour agir en tant que médiateurs dans ce conflit, dans le but d'instaurer la paix et de prévenir une augmentation du nombre de victimes à Gaza.

Pour résoudre le conflit entre Israël et la Palestine, notre pays préconise une intervention de la communauté internationale visant à mettre fin aux pertes en vies humaines et aux conditions déshumanisantes à Gaza. Dans une perspective plus large, l'Union européenne pourrait agir en tant qu'intermédiaire dans les pourparlers entre la Palestine et Israël afin de parvenir à une paix qui semblait auparavant hors de portée. De cette manière, l'UE contribuerait à la reconstruction des territoires dévastés par ce conflit et à l'assistance aux populations affectées.

En ce qui concerne les relations entre Taïwan et la Chine, la puissance de l'UE pourrait jouer à nouveau un rôle d'intermédiaire dans la recherche d'un accord négocié entre les deux parties.

Par ailleurs, conformément à la demande de notre pays, il est suggéré que le budget militaire des États membres de l'UE soit augmenté d'environ 2 % afin de fournir une aide à l'Ukraine et de garantir leur capacité à se défendre en cas d'attaque de la Russie.

Enfin, avec l'arrivée du Premier ministre Donald Tusk, la Pologne affiche une orientation europhile et se montre favorable à l'Union européenne, qui est prête à jouer un rôle essentiel dans la résolution et la prévention des conflits actuels et futurs.